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論轉播基本法研討 曾鈺成：助學生學法

反對派拉布施怪招 建制駁斥
莫乃光歪理狡辯 議員促改議事規則讓議會回正軌

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）立法會新年度開鑼不久，

反對派為阻止「一地兩檢」及修改議事規則大肆拉布，甚

至在二讀無關痛癢的草案時出怪招拖延時間。「民主派會

議」召集人莫乃光昨日為反對派所作所為狡辯，聲稱要迫

使特區政府「面對民意」，更揚言反對派議員拉布其實比

建制派議員辛苦。民建聯副主席張國鈞隨即反駁：「你哋

一個人坐喺度，我哋（建制派）全部坐喺度呀！」建制派

期望修改議事規則，令議會重回正軌。

張國鈞、經民聯副主席梁美芬、
莫乃光及民主黨主席胡志偉昨

日出席電台節目，甫開始時已經火
花四濺。莫乃光聲言，建制派趁反
對派處於弱勢，失去分組點票否決
權時，嘗試通過修改議事規則，
「你踢波都唔會咁啦，有人受傷
嘅，你都會見到另一隊球隊踢個波
出界，踢返個波畀對方啦！」張國
鈞形容反對派如同《中山狼傳》中
的狼，他要求對方在自己危難時不
要傷害自己，笑言不會當東郭先
生，「如果呢刻我好似東郭先生咁
迂腐，好難同香港人交代。」
胡志偉加把口「雙打」張國鈞，
「你好巴閉喎，夠膽講自己係東郭
先生？」張國鈞反諷：「我唔想做
㗎，你當我係咋！」胡志偉見狀轉

口風，稱建制派與特區政府「打龍
通」，沒有就具爭議性的問題謀策
云云。

梁美芬籲為立會做實事
梁美芬批評，反對派以拉布的方

式，不但對討論毫無意義，點人數
的鐘聲更恐怕會使人產生幻聽，
「希望立法會做啲實事，我唔可以
接受呢啲方式（拉布）繼續浪費議
會時間。」

張國鈞妙語秒殺莫乃光
身為資訊科技界立法會議員的莫

乃光又聲言，反對派獲民意授權，
選民希望他們以拉布的方式制衡議
會，即被張國鈞「將軍」：「我都
係地區直選，你先係功能組別

啫！」莫急忙澄清「無錯啊，我就
係認為要取消功能組別。」張直指
問題重心：「你講到我嗰啲就唔係
選民咁，我聽到嘅（反對拉布）聲
音都係選民聲音嚟㗎嘛！」
莫乃光繼續為拉布辯護，歪理盡

出，聲言：「你估拉布真係咁舒服㗎
咩，其實我哋（反對派）拉布仲辛苦
啦！」話音剛落，張國鈞反駁：「你
哋真係辛苦呀，一個人坐喺度，我哋
（建制派）全部坐喺度呀！」
莫乃光又揚言將盡力拉布，使建

制派在3月補選前無法通過修改議事
規則。身為議事規則委員會委員的
梁美芬慨嘆，痛心拉布影響市民對
立法會的印象，坦言十分希望可以
修改議事規則，向市民交代，「盡
力去做，一點一滴改到幾多得幾

多。」她又指，現時委員會的討論
較歸納集中，但無法預計完成討論
的時間，並指出屆時需要再提交上
大會辯論。
對於反對派反對「一地兩檢」方

案，梁美芬批評反對派的「割地」
說法，其實是骨子裡「仇中」，強
調香港是中國一部分乃法律、歷史
及政治的事實。

張國鈞：反對派反建議非可行
張國鈞亦批評反對派只是不想政

府推行「一地兩檢」，並指反對派
的反建議非可行，「你叫香港人攞
住行李在九龍站上車，福田站落
車，攞住行李又唔知追唔追得返班
車……如果咁，根本上建高鐵的意
義不大。」

10月28日(第17/126期)攪珠結果
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下次攪珠日期：10月31日
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立法會下周繼續辯論「一地兩檢」議案。面對反對
派大肆拉布，運輸及房屋局局長陳帆昨日呼籲對方讓
辯論盡快完成，讓特區政府按部就班推展「三步走」
立法程序。立法會前主席曾鈺成認為，無必要引用議
事規則阻止「一地兩檢」理性討論。
特首林鄭月娥日前表示，如果拉布情況繼續，特區
政府不排除要同步啟動「三步走」程序，落實「一地

兩檢」方案，以趕及高鐵香港段明年第三季的通車時間。
陳帆昨日出席活動後重申，政府一貫抱尊重議會、尊重議
員的態度去開誠布公，將「一地兩檢」構思在議會中交
代，讓議會進行討論並作出結論。

冀合理時間內完成工作
陳帆希望盡可能在合理時間內完成有關工作，「我們非

常希望『泛民』的朋友給予我們一個機會完成立法會的辯
論，讓我們按部就班推展『三步走』的安排。」他相信香
港整體是非常理性、共融的社會，縱使各人對不同事情有
不同的意見，政府都希望說道理、講事實，去讓大家作出
選擇。

曾鈺成：是否濫用機制交社會判斷
曾鈺成昨日出席電台節目後表示，「一地兩檢」適宜在

議會內理性辯論，政府提出的無約束力議案，正好讓正反
雙方陳述理據，讓公眾自行判斷各方利弊，議員無必要引
用議事規則阻止討論議案，而反對派是否濫用機制，應交
由社會判斷。
被問到林鄭月娥提出或同步啟動「三步走」程序，曾鈺
成認為，即使政府願意等待反對派完成拉布才展開「三步
走」，也不一定代表行政立法關係得到改善。

■香港文匯報記者 鄭治祖
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香港文匯報訊（記者 鄭治祖）特區政
府下月舉辦基本法研討會，邀請全國人大
常委會副秘書長兼基本法委員會主任李飛
來港主講，有學校計劃屆時直播，反對派
卻聲稱是「洗腦」。立法會前主席曾鈺成
認為，今年是香港回歸20周年，是讓學生
學習基本法的好機會，又質疑為何反對派
不將通識教師講授有關議題說成「洗
腦」。他又呼籲年輕人對持不同意見者要
公道，勿以偏概全。

反問通識科學生是否被「洗腦」
曾鈺成昨日出席電台節目，與青年討論
言論自由。對於學校直播李飛演講被說成
「洗腦」，他直言覺得奇怪：「為何通識
科老師上堂講課，學生都要聽，不能溜出
去，那些就不叫做『洗腦』、『強迫』，
沒有人講學生可以閉上眼睛、捂着耳朵不
聽？為何看一次李飛直播，就變成『洗
腦』、『強迫』？」
他指出，今年是香港回歸20周年，是讓

學生學習基本法的好機會，學校也會覺得
李飛來港的機會難得，又笑言學生或會嫌
教師講課沉悶，故覺得收看直播也是不
錯。

籲青年提問勿以偏概全
有青年提問時聲稱香港已進入「威權時
代」，年輕人被監禁，香港人變得沉默，
甚至為自保而「轉軚愛國」，如「升國旗
要感動流涕」。

曾鈺成反駁指，這說法侮辱很多年輕
人，要求提問者公道一些，勿以偏概全：
「你說年輕人坐監，被外面的人聽到，他
們會以為香港所有年輕人都去了坐監，那
我們在監獄裡嗎？你說不支持中央就會被
打壓，有幾多人是這樣？我每次去學校，
很多年輕人跟我講對特區政府、中央政府
的意見，是相當尖銳的，也不見得他們被
打壓。你說升旗，誰監督你一定要激動？
但你不要看到有人升旗時熱淚盈眶，你就
取笑人。你有權無動於衷，人家也有權激

動，為什麼要懷疑人？」
他又指，社會上確實出現寒蟬效應，但

並非令反對中央、反對國民教育的人不敢
發表意見，而是針對支持者，如自己就曾
被學校拒絕再邀請演講，原因是「學生反
國教」。
被問及校園是否可以討論「港獨」問

題，曾鈺成強調，學校如果讓學生覺得
「港獨」好，是害了學生，「等於跟學生
講吸一下毒沒有所謂，想想自殺也沒有所
謂，是害了他，所以（學校）有責任。」

■曾鈺成昨日出席電台節目與大批港青交流。

抹黑基本法教育「洗腦」
「眾志」被批顛倒是非黑白

香港文匯報訊（記者 柴婧）
最新施政報告中提出2018/19學
年起全面落實中國歷史於初中
成為獨立必修科，教育局局長
楊潤雄指出，有關安排與現正
進行的初中中史科課程修訂可
以分開處理同步進行；課程修
訂方面，明日起將展開第二階
段諮詢，將加重近代史比例，
及增加文化史及香港史等，課
程架構亦列明各題目的課時
等。

古今並重 近代史加長
楊潤雄表示，作為中國人要對
國家歷史有全面認識，希望修訂
後的中史課程能古今並重，將近
代史部分加長，另外亦會增加文
化及科技史相關內容，及將香港
發展適當加入，「因為香港是國

家一部分，當中看到香港的發
展，如鴉片戰爭，香港的歷史就
可以看到。」
他又表示，目前已有九成中

學初中中史是獨立成科，相信
下學年全面推行的影響不會太
大，局方會與餘下一成學校溝
通，短期內留有彈性，一段時
間後，再慢慢轉中史獨立必
修。
就基本能力評估及評估素養

委員會前日指，學校及家長對
今年5、6月應考的BCA（基本
能力評估研究計劃）改善措施
反應正面，楊潤雄指，有關情
況初步收回來的結果，估計委
員會約在 12 月或 1 月提交報
告，局方在檢閱後會再考慮不
同因素，以決定下一步怎樣
做。

中史課程修訂
明展次階段諮詢 香港文匯報訊（記者 柴婧）了解國家和基本法

對香港青少年發展至關重要，國家教育部部長陳
寶生早前於北京接受香港傳媒訪問時指出，「港
獨」思潮與教育相關，強調特區政府有責任推行
國民教育。教育局局長楊潤雄昨日出席電台節目
時回應強調，某程度上自己與部長意見一致，因
為「國民教育一定要做」，不認同相關言論是施
壓。他亦認同教育方面可多做功夫，讓學生更深
入了解香港與國家的密切關係，使其觀念更切合
實際。
楊潤雄表示，陳寶生部長已表明香港教育政策由

教育局自己決定，不會因其言論而感壓力。他又認
為，對方意見和自己一貫認為一定要做國民教育工
作的想法相同，作為中國人、香港作為國家的一部
分，香港人沒有理由對國家沒有認識。

籲港青認識港和國家關係
他亦認同，香港年輕人大部分時間處在教育系

統，其整體表現一定和教育有關，而至於「港獨」
思潮是否與教育「直接有關」，則很難這樣講，始
終教育系統原則上不會提到「港獨」。不過他表
明，香港教育亦可以多做一些，讓年輕人更加知道
自己在香港和國家的位置、認識香港和國家的關

係，他們的觀念自然會更切合實際情況。
至於陳寶生提到教師需要「愛這個國家、認同

這個國家」，楊潤雄指，所有香港人都應思考自
己對國家的認知和認同是否足夠，認為陳的說話
並非針對教師，而是說明教師在教育範疇內的重
要性。
對於陳寶生指若特區政府於國民教育上需要協

助，國家教育部將「有求必應，有問必答，有事必
幫」，楊潤雄表示，不少日常工作確實需要國家教
育部支持，尤其是港生赴內地的交流活動、兩地學
校結聯方面，都是透過與國家教育部緊密聯絡才可
順利開展。

識基本法睇轉播大有幫助
另外，教育局早前邀請辦學團體，考慮安排轄下

中學轉播下月中舉行的基本法研討會，楊潤雄指，
希望參加的學校越多越好，因為研討會由全國人大
常委會副秘書長、基本法委員會主任李飛進行專家
講解，如學生能親耳聽到、親身看到其表述和講
話，對認識基本法大有幫助。
他強調，是否轉播決定權在於辦學團體和學校，

由其評估研討會對學生學習是否有效益，希望大家
不要以有色眼鏡看待。

楊潤雄：國民教育一定要做

■楊潤雄出席電台節目時強調，國民教育
一定要做。 電台截圖
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香港文匯報訊（記者 鄭治祖）「香港眾
志」自秘書長黃之鋒和主席羅冠聰被判入獄
後，一度成為一潭死水，但在二人獲保釋後
又再動作頻頻，包括在昨日請來教育界「黃
絲」向師生宣稱基本法教育是「染紅」、
「洗腦」云云。政界批評「眾志」顛倒是非
黑白，強調任何市民均應好好學習、認識基
本法，香港的教育制度也應撥亂反正。
「香港眾志」昨日下午舉辦「基本法教
育及染紅教育公眾討論會」（見圖），由教
育大學客席副教授梁恩榮及本身為中學通識
科教師的教協副會長張銳輝主講。
梁恩榮聲稱基本法教育沒有問題，但最

重要的是否「灌輸」（indoctrination）、即
以單向及不容討論的權威向學生注入某些信
念，而現時教育局的基本法教材存有「刻意
遺漏」、「有偏見」、「情緒用語」、「偷
換概念」等「灌輸」伎倆，又稱學生有權利

和責任反思、討論、建構他們心中理想的香
港。
張銳輝就聲言，教育局以內地考察團、

傑出學生選舉、領袖訓練計劃、基本法問答
比賽及如少年警訊等「藍絲」團體等「染
紅」學生。他又揚言，教師在基本法教育方
面應更主動、積極，防範學生被「洗腦」，
「很多事情可以踩入學校去做，與他們鬥大
聲。」

陳勇：教育制度應撥亂反正
港區全國人大代表、民建聯副主席陳勇
接受香港文匯報訪問時批評，「眾志」的討
論會抹黑正能量，顛倒是非黑白，若要擔心
學生被基本法教材「洗腦」，更應先擔心學
生被「播獨」者、「違法達義」之士的歪理
所「洗腦」。他又反問，國家的發展一日千
里，不少國家亦希望在經濟上與中國合作，
「難道他們亦被『洗腦』？」
他強調，香港的教育制度應該撥亂反

正，灌輸正確的觀念，使學生更了解國家、
香港及基本法。

何啟明：普通應有教育也被污
工聯會立法會議員何啟明表示，討論會
將「洗腦」、「染紅」定義得非常非常廣
闊，連普通應有的教育也可被他們污名化。
他強調，任何市民均應好好學習、認識香港
基本法，故絕不同意他們的歪理。


